



## 中学生でも夏休みの自由研究を～1学期終業式でのお話～

学校長

小学校の時に学校で朝顔を育てた経験のある人はいるでしょうか？自宅近所の小学校では校庭の端に朝顔の鉢がずらつと並んでいます。夏休み前になると、小学生が帰り道に朝顔の鉢を持ってゾロゾロとというより、ソロソロと大事そうに家に持ち帰っていく姿が毎年見られます。

夏の季語にもなっている朝顔について調べてみました。植物学ではヒルガオ科サツマイモ属アサガオというそうです。サツマイモはサツマイモ属サツマイモなので、朝顔はサツマイモの親戚だったのです！

朝顔は朝に咲いて昼ぐらいにはしぶんてしまいます。しぶんでも、弦が次に伸びてきて次々と花を咲かせるのでいつも咲いている気がしますが、一つの花自体は一日だけ咲くのです。朝顔は日が当たらなくなつてから大体10時間後に花を咲かせるそうです。だから、夏至のあたりは夜も遅くなかなか暗くならないので、朝顔の花も咲くのは遅くなります。そして、夏休み頃になると夏至の頃より暗くなるのが早くなつてくるので、ちょうど夜明けごろに咲くようになります。

今までの夏休みで、起きてみたらアサガオの花がもうしぶんでいる時間だった！という経験はありませんか？さらに、朝顔の花が咲くころに眠りにつくなんてこともありませんでしたか？夏休みだからといって、不規則な生活をすると、2学期に生活リズムを戻すのが難しくなります。夏休みも、早寝早起きを心がけてください。

朝顔の話をもう少し。朝顔の原産地を調べたら、中国でした。日本には中国から来たものがたくさんあります。かぼちゃ・きゅうり・にら・桃・梅など、挙げればきりがありません。朝顔が日本に入ってきたのは奈良時代か平安時代だそうです。最初は薬として入ってきたようです。

そして、朝顔の栽培が江戸時代に二回、明治時代に一度、大流行しました。もともと朝顔の花の色は白と青だったのですが、江戸時代のブームの時には赤やピンクや紫、色の付き方も様々なものが出できました。現代の言葉でいえば、品種改良を行つたのです。ネットで「朝顔」「江戸時代」で検索すると、江戸時代に描かれた朝顔の絵が見つかるので、ぜひ調べてみてください。

江戸時代には朝顔だけでなく、果物などほかの植物の品種改良も行われました。現代のように遺伝子についての知識もない時代です。メンデルの法則で知られるメンデルが生まれたのは1822年なので、日本では江戸時代後半です。江戸時代の人々は遺伝の知識も何もない中で、今までになかつた新しい品種を求めて、様々な工夫や努力を重ねていつたのです。見たことのない、まだ誰も知らない品種を求める情熱は熱いものだったそうです。多分、新しい品種を作り出すこと自体が面白かったのだと思います。皆さんも、世の中の人が見たこともないものを作り出せるとなつたら、ワクワクしませんか？

江戸時代に新種の朝顔を追い求めたように、新しいこと（もの）を作り出す、わかる、知るということは楽しいことは必ずです。小さな子どもが文字を知ることで、いろいろなものが読めるようになると楽しそうにしています。それと同じで、自分の興味・関心のあることについてとことん調べる、作り出す、そんな体験は自分の世界が広がつていき、楽しい経験となります。

夏休みは学校が休みだからこそ、自分の自由になる時間があります。その時間をどう使うか。ぜひ、自分の興味のあることについて、調べたり、作り出したりする時間として使ってください。中学生の皆さんにとっても、夏休みの自由研究は大切な学びの機会です。ぜひ、積極的にチャレンジしてみてください。

そして、2学期に笑顔で登校する皆さんを待っています。

# 一学期を振り返って～1学期終業式生徒代表のお話～

## 3年 生徒代表

一学期を振り返って、たくさんの思い出ができました。中でも二つのことが想い出に残っています。

一つ目は修学旅行です。事前学習では、話し合って何かを決める活動が多くありましたが、なかなかうまくいかず、時には時間内に終わらないこともあります。先生にこのままでいかせられないと言われたこともあります。しかし、自分から積極的に意見を伝えることで班の話し合い活動が上手いくようになり、すべての準備と計画を終えて当日を迎えることができました。

当日は、事前に準備してきたことがしっかりとでき、先生に頼らず常にしおりを見ながら行動し、班や他クラスの友達と楽しみながら旅行を進めることができました。事後学習で写真を見返すと「また行きたいな」と思える最高の思い出ができたと思います。

二つ目は部活動です。7月の中体連をもって、1年生から続けてきた女子バレー部を引退しました。入部したきっかけは声を出し、一生懸命に活動する先輩たちがとてもかっこよく、私もこうなりたいと思ったからです。

しかし入部当初は、大きな声を出すのが苦手で何度も後藤先生に注意されました。また、厳しい練習についていけないことが多い、何度か辞めたいと思ったこともあります。しかし、学級以外に友達ができたこと、苦しい時つらい時に一緒に頑張って乗り越えた友達がいたことでここまで続けることができたと思います。

最後の中体連ではピンチサーバーとして試合に出ることができ、サーブを入れることができました。たった1球かもしれないけど、「この3年間練習てきて本当に良かった」とここまでの3年間の成果を感じることができました。

一学期このような一生の思い出になるような経験ができたのも今まで1年生からやってきたこと、努力してきたことの成果だと思います。夏休みに入りますが、高校入試までの時間は迫ってきています。夏休みを計画的に過ごし、中学校生活最後の夏休みを充実したものにして、受験につなげたいと思います。



### 〈旅行的行事を終えて〉

1学期には各学年の旅行的行事が行われました。各学年、学びの多い充実したものとなったようです。事前の準備や当日のお見送り・お迎え、お弁当とさまざまご協力いただきありがとうございました。

#### 【修学旅行】

## 3年 生徒作文

私の修学旅行の目標は、代表委員として情報をすぐに伝えたり、良くない行動を注意することでした。学級のみんなが協力してくれたおかげで、列の乱れや先生からの情報を伝えることができたと思います。心に残っていることは行きのJRで校長先生、松坂先生、金子先生、8組のみんな、友達でitoというカードゲームをしたこと。ソーラン体験でみんなでオリジナルの踊りを考え、じゃんけん列車をやったり円陣を組んでジャンプをしたことです。1・8組のみんなでたくさんの思い出ができ、最高の修学旅行になりました。

## 3年 生徒作文

私が修学旅行で一番思い出に残っていることは、踊り体験です。インストラクターの方と1・8組のみんなで力を合わせて踊ったことが一番楽しかったです。自分が成長した部分は考えて行動したことです。JRの荷物を置くときや整列するとき、班長として点呼を取りやすくし、スムーズに行進がすすむよう意識しました。この修学旅行の前までは、1組は仲は良いけどまだ少しひどい部分がありました。しかし、修学旅行を通してクラスが本当に仲良くなれたことがとっても良かったなと思います。仲が良くなった分、少しゆるくなってしまったこともあるので、これから学校生活ではメリハリを大切にすごしていきたいです。

## 【宿泊学習】

### 2年 生徒作文

私は、宿泊学習で気づいたことが二つあります。

一つ目は、たくさんの人と集団行動をする難しさです。自由行動のあの集合や、人が話しているときの態度などが特に難しいと感じました。いつもは一クラスで40人程ですが、2学年全員なので200人程で行動することになります。集合時間がばらばらになってしまい、少し遅れたことも多くありました。

二つ目は、日々の授業の大切さです。三笠ジオパークでも、富良野自然塾でも、社会の地理・歴史の知識や理科の地学の知識などを含め、ガイドの方々が説明してくださいました。学校の外に出て授業の知識が活きていることを知って、学習のやりがいを感じました。

宿泊学習を通して、学年目標である「ファーストペンギン」をどう達成していくべきなのか、日々の学習の大切さに気づくことができました。これからは学年目標の達成を目指し、学校生活を充実させていきたいと思いました。

## 【校外学習】

### 1年 生徒作文

校外学習は元々とても楽しみだったのですが、いざ行ってみると全然計画通りに行かなくて困ったなと思いました。ですが、そんなときにグループのみんなが助けてくれてとても心強かったですし、行きたいところに行くことができました。これらを踏まえて、これからも一緒にグループやクラスになった人たちとわからないところや困っていることを助け合って行動したいなと思いました。ちなみに校外学習では、見たことがない物ばかりでとても興味を持ちました。今後の学校生活でまた何かあったときにも、色々な人達と助け合って、何事も楽しみながら取り組んでいけると良いと思います。

## 〈栄誉をたたえて～中体連結果～〉

6月中旬から始まった中体連。各部で熱戦が繰り広げられました。

**野球部** VS 平岸中学校 11—1 VS 柏丘中学校 1—2 2回戦敗退

**ラグビー部** VS 羊丘中学校 59-0 VS 函館ラサール中学校 7-24 全道準優勝

**ソフトテニス部** ○団体戦 ○男子：予選リーグ敗退 ○女子：決勝トーナメント3位

**サッカー部** VS 星置中学校 0—1 1回戦敗退



**男子バスケットボール部** VS 白石中学校 39-69 1回戦敗退

**女子バスケットボール部** VS 幌東中学校 70-40 VS 清田中学校 29-45 ベスト16

**女子バレー部** 予選リーグ VS 北辰中学校 2—0 VS 屯田北中学校 0—2  
決勝リーグ VS 星置中学校 2—0 VS 山鼻中学校 0—2 ブロック3位

|            |       |  |               |
|------------|-------|--|---------------|
| <b>卓球部</b> | ◎団体戦  | ○男子：地区3位   | ○女子：地区4位      |
| <b>体操</b>  | 体操一部  | 3年女子 12位   | 体操二部 1年女子 16位 |
| <b>陸上</b>  | 1年男子  | 400M 1分08秒、800M 2分23秒、1500M 5分30秒                                  |               |
| <b>剣道</b>  | 男子団体戦 | 予選リーグ 対 若草・宮の丘中<br>1回戦 対 羊ヶ丘中 勝利・2回戦 対 北野中 勝利<br>決勝戦 対 平岡緑中に負け 準優勝 |               |

卓球部、ソフトテニス部、剣道では個人戦での活躍がたくさんありました。

### 〈夏季休業日と転送電話設定について〉

札幌市教育委員会では、昨今、全国的な課題となっている教職員の長時間勤務への対応策として、夏休み期間中に「夏季休校日」の取組を実施しております。

これに伴い、本校では8/12(火)、13(水)、14(木)、15(金)を夏季休業日とし、年末年始の休業等と同様に、学校としての休校日とさせていただきますので、ご理解とご協力をお願いいたします。

また、夏休み期間中の転送電話設定（時間外アナウンス）は、平日が 16:40～8:10まで、土日祝日及び夏季休業中は終日となりますのでご注意ください。なお、8/25(月)の始業式から通常通りの設定時間（19:00～7:30）に戻しますので、よろしくお願い致します。



### 〈夏季休業中の学校への連絡等のお願い〉

急な転校が決まった場合や大きな怪我や病気等があった場合は、必ず学校への連絡をお願い致します。また、猛暑による部活動中止等、中学校からの急な連絡は、学校・保護者間連絡システム「すぐーる」で行います。「すぐーる」への登録がお済みでないご家庭は中学校までご相談ください。

### 〈 夏季休業中及び2学期始めの主な行事予定 〉

- 8月1日(金) 小学生の部活動見学会・諸費引き落とし日（再引き落とし日は12日(火)です）
- 8月12日(火)～15日(金) 夏季休校日
- 8月25日(月) 2学期始業式（午前授業・コンテスト・朝読なし・給食あり）・教育実習（社・数・保育）開始
- 8月26日(火) 前期末テスト範囲発表・生徒会役員選挙運動週間開始
- 8月27日(水) 常任委員会・局会・学年協議会
- 8月28日(木) 8組 農業体験学習（予定）
- 8月29日(金) 職員会議・完全下校



今年度の華林祭（8組即売会）は9月19日(金)、合唱交流会は10月24日(金)を予定しています。